

Iglesia en Jaca



Foto: Fabián Simón, Gobierno de Aragón

La Archidiócesis de Zaragoza inicia el camino hacia la conmemoración del Bimilenario de la Venida de la Virgen del Pilar en 2040. Se trata del proyecto «Pilar 2040», impulsado y organizado por el Cabildo Metropolitano de Zaragoza, que fue presentado oficialmente el pasado jueves 3 de octubre en la Catedral Basílica.

Rocío Álvarez

La Santa Capilla de la Basílica del Pilar acogió un acto que buscaba involucrar a toda la sociedad aragonesa en torno a su patrona y que contó con la participación del arzobispo de Zaragoza, Carlos Escribano, el deán del cabildo, Juan Sebastián Teruel, la alcaldesa de Zaragoza, Natalia Chueca, y el presidente de Aragón, Jorge Azcón.

«Pilar, faro de identidad, cultura y cohesión social»

En la presentación del proyecto «Pilar 2040», el arzobispo de Zaragoza señaló que se trata de un ambicioso plan de futuro, unidad, creatividad y compromiso que trasciende lo meramente religioso. El proyecto se fundamenta en el legado único de la Basílica, que conmemora los casi 2.000 años de la visita de la Virgen María a Santiago Apóstol, destacando al Pilar como un faro de identidad, cultura y cohesión social que sigue atrayendo peregrinos. Del mismo modo, subrayó que

la devoción a la Virgen del Pilar no solo es un vínculo religioso, sino también un lazo que conecta a personas y naciones —especialmente con los pueblos de la Hispanidad—, invitando a construir puentes y haciendo de Zaragoza un lugar de consuelo, reconciliación y esperanza. Finalmente, lanzó una llamada a la acción a toda la sociedad, incluyendo empresas e instituciones, para sumarse a este esfuerzo que busca un renacimiento cultural que proyecte a la ciudad y conecte con los jóvenes, llamándolos «generación del Pilar 2040», sembrando así frutos de fe y esperanza para Aragón, España y el mundo.

Tres líneas de trabajo

El deán del Cabildo, Juan Sebastián Teruel, desgranó las tres líneas estratégicas que guiarán el proyecto «Pilar 2040».

Arte, Cultura y Patrimonio: El proyecto Pilar 2040 pondrá el foco en la conservación del templo como emblema artístico de la ciudad. La primera acción está siendo la rehabilitación de

las torres del Pilar, asegurando el mantenimiento de este icónico monumento.

Culto, Pastoral y Espiritualidad: Para revitalizar la dimensión de fe del Santuario, se impulsará la creación de un Centro de Acogida de Peregrino.

Dimensión Social y Caritativa: Bajo la premisa de que la fe debe traducirse en acción, se lanzará la Red Solidaridad Pilar 2040. Esta iniciativa caritativa estará destinada a atender a grupos vulnerables de la sociedad, con especial atención a las mujeres prostituidas, las gestantes en situación de dificultad y la infancia.

«Acontecimiento único en la historia de la cristiandad»

La alcaldesa de Zaragoza, Natalia Chueca, señaló por su parte que el bimilenario de la Venida de la Virgen será un «acontecimiento único en la historia de la cristiandad» y un poderoso símbolo de unión entre todos los pueblos. Resaltó el inmenso legado y cariño que la Basílica y la Virgen generan, a la que des-

cribió como «fuerza, madre y guía» de los zaragozanos, mencionando además la histórica visita de Juan Pablo II en 1982 como precedente de su relevancia mundial y su afirmación: «Qué pequeña es y qué fuerza tiene». La alcaldesa transmitió el sentimiento de responsabilidad como herederos de esta historia, asegurando que la celebración «marcará nuestro presente y futuro».

«Referente indispensable en la esfera católica mundial»

El presidente de Aragón garantizó la colaboración estrecha y la plena implicación del Ejecutivo en este evento, cuyo alcance va «más allá de lo religioso». Anunció que la Plaza del Pilar será el «corazón de este momento» y un espacio abierto que simboliza la convivencia, proyectando el evento a nivel global. Azcón concluyó que conmemorar los 2.000 años de historia del Pilar es también «trabajar por el futuro de Aragón», con el deseo de que el mensaje de esta celebración «se oiga en todo el mundo».

La Palabra

Evangelio

Los que escuchan

EVANGELIO XXVIII Domingo del Tiempo Ordinario Bienaventurada Virgen María del Pilar

En aquel tiempo, mientras Jesús hablaba a la gente, una mujer de entre el gentío, levantando la voz, le dijo: «Bienaventurado el vientre que te llevó y los pechos que te criaron». Pero él dijo: «Mejor, bienaventurados los que escuchan la palabra de Dios y la cumplen».

El comentario por Gustavo Máñez

Pilar de Esperanza

No basta con oír la Palabra de Dios. Hay que escucharla con el corazón y cumplirla con la vida. Eso nos hará dichosos de verdad, grandes a sus ojos.

Un oído sano oye, quiera o no; solo necesita que lleguen hasta él una serie de sonidos y el mecanismo entra en acción.

En cambio, el acto de escuchar no solo requiere lo anterior, sino detenerse, acoger, interiorizar,...

La palabra de Dios ha de ser escuchada, ha de calar hondo, dejando que transforme nuestra vida.

Eso es cumplir la Palabra: dar el

paso que convierte la fe en acción.

En la fiesta de la Virgen del Pilar, María nos enseña ese camino: escuchar a Dios en lo profundo, creer contra toda lógica y cumplir su palabra con valentía y amor.

En ella la Palabra no se quedó en los oídos, sino que pasó al corazón y, de ahí, a las obras.

Que también nosotros sepamos escuchar como María, para que nuestra fe se haga vida y nuestro corazón sea pilar firme de esperanza.

¡Feliz domingo, familia!

Breves

Declaración institucional de los obispos españoles sobre Gaza

Redacción

■ La Comisión Permanente de los obispos españoles, en su 271 reunión celebrada los días 30 de septiembre y 1 de octubre, hizo pública una declaración institucional sobre la situación en Gaza:

«Uniéndonos al papa León XIV, a las víctimas de la violencia y a tantos hombres y mujeres de buena voluntad, clamamos por la paz en Gaza, así como en Ucrania, Sudán, Myanmar, región del Sahel, Haití, Nigeria y otros países y zonas del mundo que están en guerra. Es urgente, como creyentes seguir orando y, como ciudadanos, mantener un posicionamiento moral y político que se una a la palabra del mismo Dios para gritar: ¡no matarás!

Ningún fin justifica nunca el empleo de medios perversos como el terrorismo de Hamás o la masacre, respuesta desproporcionada e inhumana, a la que el Gobierno de Israel está sometiendo a la población civil de Gaza por los crímenes execrables cometidos el 7 de octubre. Es imprescindible parar la guerra, liberar a los rehenes, condenar el terrorismo y edificar unas relaciones entre las personas y los pueblos desde el respeto a la dignidad sagrada de la vida humana, la legalidad internacional y la búsqueda del bien común. Bienvenidas sean las iniciativas para lograr la paz.

Ante tanto sufrimiento provocado injustamente no podemos permanecer indiferentes.»

La Iglesia se suma a la marcha «Salvemos el mundo rural agredido»



Redacción

■ El Departamento de Ecología Integral de la Conferencia Episcopal Española (CEE), perteneciente a la Subcomisión Episcopal de Acción Caritativa y Social, ha expresado públicamente su apoyo a la marcha «Salvemos el mundo rural agredido», que se celebró en Madrid el 5 de octubre y que estuvo coorganizada por el Movimiento Rural Cristiano.

En su comunicado, el Departamento denuncia la despoblación estructural que desde hace décadas afecta a los pueblos de España. Entre las principales causas señala la falta de oportunidades laborales y la carencia de servicios esenciales—educación, transporte o sanidad—, enmarcadas en un modelo económico que contempla el medio rural únicamente como un almacén de recursos a explotar, sin tener en cuenta los costes sociales, culturales y medioambientales que ello conlleva.

ASAMBLEA DIOCESANA DE ZARAGOZA

“Dejándolo todo, le siguieron” Lc 5, 11b

25-26 OCTUBRE
MONASTERIO DE LAS NAZARENAS

Inscripción 10€
676 32 28 24
rccearagon@gmail.com

Renovación Carismática Católica

Cartas del padre Pedro

"Yo sé los planes que tengo para vosotros, y son planes de esperanza" (2)

P. Pedro Aguado Cuesta Obispo de Huesca y de Jaca

Para la persona de fe, para la Iglesia, para una diócesis como la nuestra, las situaciones oscuras no deben ocultar la esperanza. La esperanza es una virtud teologal, proviene de Dios. No es lo mismo que el optimismo, que simplemente es un estado de ánimo. Hablamos de la esperanza.

Hay muchos ejemplos que nos pueden ayudar a comprender cómo la esperanza existe, y crece, también en situaciones difíciles. Siempre me hizo pensar mucho que San Juan de la Cruz escribiera su Cántico Espiritual en la oscuridad de la cárcel, o que Santa Teresa de Jesús escribiera su libro "Las moradas o el castillo interior" en plena persecución. Es impresionante el contenido de algunas cartas de Pablo, escritas en la cárcel y en medio de la persecución y de las dificultades. Siempre me hizo pensar que San José de Calasanz, el fundador de la Orden a la que pertenezco, en plena crisis de las Escuelas Pías, llamara a los escolapios a permanecer unidos y alegres, confiando en Dios y trabajando por los niños.

Las personas de fe no esperan -simplemente- tiempos mejores. No. Hoy es el día. Hoy es el tiempo en el que hay que trabajar por un mundo nuevo. Siempre me gustó esta definición de la fe en el Espíritu Santo: *creer en la fecundidad del presente*. Es en el presente donde actúa el Espíritu Santo. Esa es nuestra fe. Se atribuye a Martín Luther King, uno de los más fuertes profetas de la esperanza, portador del sueño de un mundo nuevo, esta frase tan significativa: "Si supiera que el mundo se termina mañana, yo seguiría hoy plantando un árbol". El presente que vivimos es el lugar de la esperanza; y en ese presente somos llamados, por la fe, a buscar y generar signos de vida y de esperanza. Esta es nuestra misión.

La esperanza es hija de la fe. Y las personas de fe, si ésta es auténtica, son portadoras de esperanza. Estoy seguro de que un mundo que se desmorona sólo puede ser sostenido por grupos de fe, por personas que confían en Dios y que se saben portadoras de una promesa. Esas personas emergen con fuerza en medio de nuestro mundo y generan respuesta de vida.

Por ejemplo, son innumerables los santos y santas que surgen en momentos de crisis dando respuestas de vida a la sociedad y a la Iglesia de su tiempo. Pero eso no ocurre sólo en el pasado, también ahora. Los signos de esperanza que surgen en nuestro tiempo son dones de Dios; simplemente hay que saber verlos, basta con abrir los ojos, sobre todo los del alma. Por ejemplo, un millón de jóvenes compartiendo su fe en Roma en el Jubileo con el Papa fue una profunda experiencia de esperanza, porque eso es lo que expresaban con su presencia y su alegría.

Algo mucho más pequeño desde la perspectiva de los números, pero profundamente significativo: la foto del párroco de Gaza, herido después del bombardeo de su iglesia, acompañando a su comunidad en la oración. Juntos, orando al Dios de la Paz, pidiendo su bendición y su consuelo para todos los que sufren por la injusticia de los hombres. Nunca olvidéis que la oración, esencialmente, es un acto de esperanza.

Gracias por vuestra ayuda y que Dios os bendiga.

Declaración de la Subcomisión Episcopal para la Familia y Defensa de la Vida



Los obispos de la Subcomisión Episcopal para la Familia y Defensa de la Vida hacen pública una declaración institucional en apoyo a la Iniciativa Legislativa Popular (ILP) para la aprobación de una Ley de Protección Integral contra el Maltrato a las Personas Mayores.

Redacción

El envejecimiento de la población es una realidad social que requiere respuestas firmes y coordinadas por parte de las administraciones públicas. El maltrato a las personas mayores, en cualquiera de sus manifestaciones físicas, psicológicas, negligencia o abandono, constituye una grave vulneración de los derechos humanos y un atentado contra la dignidad de quienes han contribuido, lo largo de su vida, al desarrollo de nuestro país.

Por ello, la Subcomisión Episcopal para la Familia y Defensa de la Vida, de la Conferencia Episcopal Española:

Reconoce la urgencia y necesidad de una legislación específica y eficaz que proteja de manera integral a las personas mayores frente a cualquier forma de maltrato.

Apoya la Iniciativa Legislativa Popular promovida por

la Asociación para el Bienestar de la Tercera Edad para la aprobación de una Ley de Protección Integral contra el Maltrato a las Personas Mayores, como instrumento fundamental para prevenir, detectar, sancionar y erradicar estas conductas, así como para garantizar la asistencia y reparación a las víctimas. Dicha Ley debe posibilitar, llegado el caso de una enfermedad terminal e irreversible, el acceso de todas las personas mayores a los cuidados paliativos.

Se compromete a promover campañas de sensibilización y formación con el objetivo de visibilizar esta problemática y fomentar una cultura de respeto, buen trato y protección hacia las personas mayores.

Solicita a las instituciones competentes, tanto a nivel autonómico como estatal, la tramitación urgente de esta iniciativa legislativa, así como la dotación de recursos suficientes para su efectiva aplicación.

Invita a todos los grupos políticos, entidades sociales y ciudadanía con la recogida de las preceptivas firmas, a sumarse a este compromiso colectivo en defensa de los derechos de las personas mayores, trabajando juntos por una sociedad más justa, inclusiva y solidaria.

La diócesis de Jaca en la Ofrenda de Flores

■ Este es el acto más importante del Programa de las Fiestas del Pilar de Zaragoza. En total, participarán 1216 grupos, un 10 por ciento más que el año pasado, una cifra que marca las más altas cotas en toda la historia de la Ofrenda de Flores. Solo 25 pertenecen de alguna manera a la diócesis de Jaca. Los grupos comenzarán a salir desde las 6:30 de la mañana del día 12, hasta la hora de cierre.

Estos son los grupos pertenecientes de alguna manera a la diócesis de Jaca, Junto a ellos ponemos el acceso y la hora de cita:

- Asín: 2, 19´ 51 h.
- Asociación Cultural Espelunga de Embún: 3, 19´ 45 h.
- Asociación de Vecinos de Larcorvilla Matías de Llera: 4, 21´

46 h.

- Asociación de Vecinos y Amigos de Triste: 4, 23´ 16 h.
- Ayuntamiento de Biel: 2, 16´ 08 h.
- Ayuntamiento de Canfranc: 1, 10´ 15 h.
- Ayuntamiento de Piedratajada: 3, 22´ 51 h.
- Ayuntamiento de Uncastillo: 3, 7´ 00 h.
- Barbenuta: 3, 20´ 57 h.
- Castiliscar: 4, 16´ 08 h.
- El Frago: 1, 7´ 02 h.
- Embún: 3, 7´ 08 h.
- Erla: 4, 9´ 27 h.
- Farasdués: 2, 23´ 15 h.
- Flores del Pirineo: 3, 11´ 12 h.
- Grupo de Biota: 3, 20´ 43 h.
- Isuerre: 1, 17´ 39 h.
- Longás: 2, 16´ 19 h.
- Luesia: 3, 23´ 13 h.
- Luna: 1, 6´ 56 h.



- Murillo de Gállego: 1, 20´ 46 h.
- Palotiau de Embún: 2, 21´ 03 h.
- Sos del Rey Católico: 4, 8´ 03 h.
- Valpalmas: 3, 17´ 40 h.
- Yésero: 2, 8´ 10 h.

Y estos los accesos:

Acceso 1: Plaza Aragón impar.
Acceso 2: Plaza Aragón par.
Acceso 3: Plaza Santa Engracia impar.
Acceso 4: Plaza Santa Engracia par.
Acceso 5: Paseo Echegaray y Caballero - La Lonja



La Virgen del Pilar en la diócesis de Jaca

■ Genéricamente puede decirse que su imagen no falta en ninguna de nuestras iglesias, bien de talla, bien en lienzo y aún más, en ninguno de nuestros hogares.

Incluso es posible hallarla en lugares tan emblemáticos como el puerto de Somport, la cima del Bisaurín, la del Aneto o la Cueva del Onsé (Hecho).

En la diócesis hay tres ermitas vivas dedicadas a la Virgen

del Pilar, en Bagüés, Borau y Salvatierra de Esca.

Hubo otras en Pintano, Ruesta y Tiermas; un convento en Embún. Están dedicadas a esta advocación también, la iglesia de Candanchú y los templos parroquiales de Arañones (1928); Estación de Santa María La Peña; Fablo (2ª advocación); Gordún, Hostal de Ipiés; Lasieso (2ª advocación); y Puente Sardas (Sabiánigo).

Horarios Catedral-Basílica Pilar

■ Zona Altar Mayor:

- Lunes a viernes: 7:30 – 13:30 / 16:30 – 20:15.
- Sábado: 7:30 -11:45 / 16:30-20:30.
- Domingo y festivos religiosos: 7:30 – 13:30 / 16:30 – 21:30

■ Zona Santa Capilla

- Todos los días: 08:00 – 20:30

■ Tiendas de la Basílica: lunes a domingo: 9:30 – 20:30

■ Museo Pilarista: Todos los días: 10:00 – 13:30 / 16:30 – 20:00

■ Torre mirador del Pilar

- Lunes a jueves: 10:30 – 14:30 / 16:00 – 20:00
- Viernes a domingo: 10:00 – 20:00
- Grupos de 20 cada 15 minutos.
(última subida 30 minutos antes de cierre)

